

APROXIMACION SOCIOLOGICA AL COMPORTAMIENTO ELECTORAL DE LA COMARCA DEL BAJO DUERO

Por

JUAN MANUEL GARCIA BARTOLOME (*)

S U M A R I O

I. INTRODUCCION: FINALIDAD Y METODOLOGIA.—II. ANALISIS ESTADISTICO Y SOCIOLOGICO DE LOS RESULTADOS ELECTORALES.—III. CONCLUSION

I. INTRODUCCION: FINALIDAD Y METODOLOGIA

UNA de las especialidades de la ciencia sociológica que más interés ofrece en el momento actual, por su novedad y sugerencia es el del análisis de las actitudes y comportamientos electorales.

Pensamos que el sociólogo, y de forma muy especial el sociólogo rural, debe esforzarse en el estudio de este fenómeno sociológico «novedoso» a fin de conseguir una comprensión más profunda de la estructura social de una determinada comunidad rural.

Hoy, más que nunca, se necesitan explicaciones científicas que aclaren las actitudes sociopolíticas de los electores, sobre todo de los del medio rural, que superen los clásicos y manidos tópicos del «apoliticismo» del campesinado.

Precisamente en la explicación de este fenómeno, cuya influencia cuantitativa y cualitativa está aún escasamente estudiada en nuestro país, inciden una serie de complejas va-

(*) Sociólogo del Instituto de Reforma y Desarrollo Agrario (IRYDA).

riables que invalidan las justificaciones simplistas del hecho social en cuestión.

En el presente trabajo hemos partido de la hipótesis que establece la existencia de una serie de variables independientes que influyen a diversos niveles interrelacionados en la variable dependiente objeto del presente estudio: la orientación del voto emitido.

Estas variables-causales pueden ser de tipo histórico (orientación del voto en elecciones pasadas), demográficos (grado de ruralismo, saldos migratorios, índices de progresión-regresión, población activa en la agricultura, variable esta última fundamentalmente discriminatoria a la hora de emisión del voto), de tipo socioeconómico (nivel cultural, niveles de renta, redes mercadológicas, grado de religiosidad, consumo de medios de comunicación de masas, etc.).

En el presente estudio nos hemos limitado, sobre todo por problemas de disponibilidad de datos fiables, desagregados a nivel municipal, al análisis de las relaciones de dos variables fundamentales de tipo demográfico y económico con la emisión del voto en las elecciones generales de marzo de 1979, las municipales de abril del mismo año y las del referéndum constitucional de diciembre de 1978.

El ámbito geográfico estudiado ha sido el de la comarca del Bajo Duero, en base a la delimitación proporcionada por la Secretaría General Técnica del Ministerio de Agricultura en su publicación: *«Tipologización de las comarcas agrarias de España. Año 1977»*, que nos facilita una serie de datos agregados a nivel comarcal sobre las estructuras económicas agrícolas que nos resultan útiles para un posterior análisis correlacional con los resultados electorales de ésta y otras comarcas agrarias.

Dicha comarca está enclavada en el sureste de la provincia de Zamora y comprende cuarenta y tres municipios, cuya relación y respectivas superficies son las siguientes:•

	<i>Superficie</i>
	<u>Ha.</u>
Arcenillas	1.208
Argujillo	2.294
Bóveda de Toro (La).....	5.875
Cañizal	3.536
Casaseca de Campean.....	1.258
Casaseca de las Chanas.....	1.259
Castrillo de la Guareñas.....	2.183
Cazurra.....	978
Corrales.....	7.568
Cubo de Tierra del Vino (El).....	3.416
Cuelgamures.....	1.457
Entrala.....	1.000
Fuentelapeña.....	5.810
Fuentesauco.....	6.763
Fuentespreadas	1.993
Gema.....	1.975
Guarrate.....	3.151
Jambrina.....	1.656
Maderal (El).....	2.972
Madridanos.....	3.197
Moraleja del Vino.....	1.950
Morales del Vino.....	2.167
Morales de Toro.....	5.354
Pego (El).....	2.658
Peleagonzalo.....	1.333
Peleas de Abajo.....	1.223
Perdigón (El).....	3.103
Piñero (El).....	1.965
San Miguel de la Ribera.....	2.585
Santa Clara de Avedillo.....	1.701
Sanzoles.....	2.585
Tardobispo.....	2.157
Toro.....	32.617
Vadillo de la Guareña.....	4.413
Valdefinjas.....	1.636
Vallesa.....	2.785
Venialbo.....	4.188
Villabuena del Puente.....	2.610
Villaescusa.....	4.318
Villalazán.....	1.485
Villamor de los Ecuderos.....	5.584
Villanueva de Campean.....	1.188
Villaralbo.....	2.178
<i>Total Comarca.....</i>	<u>151.332</u>
<i>Total Provincia.....</i>	<u>1.055.900</u>
<i>Porcentaje que representa la comarca.....</i>	<u>14,5</u>

La superficie de esta comarca se distribuye de la siguiente forma:

	Ha.
<i>Superficie agraria útil</i>	134.609
<i>Tierras de cultivo</i>	118.246
<i>En regadío (con cultivo y no ocupada)</i>	13.501
<i>Barbecho y no ocupadas</i>	30.102
<i>Tierras de cultivo de secano:</i>	
<i>Herbáceos</i>	58.389
<i>Leñosos</i>	16.281
<i>Tierras de cultivo de regadío:</i>	
<i>Herbáceos</i>	13.373
<i>Leñosos</i>	101
<i>Prados y pastizales</i>	8.858
<i>Terreno forestal</i>	7.505

Los cultivos predominantes en secano son: la cebada, el trigo y la vid, y en regadío, la remolacha azucarera, la cebada y la alfalfa.

Las unidades de mecanización, a 31-12-77, eran 2.735; el número de explotaciones agrarias, 6.211 y el de parcelas, 86.259.

La población de derecho de la comarca, en dicha fecha, era de 38.837 habitantes, mientras que a 31-12-60 era de 51.650.

Nos encontramos, pues, ante una comarca predominantemente de secano, integrado fundamentalmente por pequeños y medianos propietarios que acusan en su mentalidad y actuaciones empresariales los efectos de la emigración indiscriminada.

Por otra parte, también se ha elegido el estudio de esta comarca con una finalidad práctica: nos encontramos ante una zona de ordenación de explotaciones del IRYDA, en la que ya está actuando diverso personal técnico de éste y otros organismos oficiales que necesitan profundizar en el conocimiento de la estructura psicosocial de los núcleos rurales en cuestión. Precisamente pensamos que en estos momentos uno de los instrumentos más útiles, para profundizar en el conocimiento de dicha estructura, es el análisis de las actitudes y comportamientos electorales.

La fuente primaria de recogida de datos ha sido, para las variables independientes: diversas publicaciones del I. N. E. sobre aspectos demográficos y el «Anuario del Mercado Español de 1977», del Banco Español de Crédito, y para la dependiente: resultados electorales, los datos aparecidos en la prensa periódica contrastados con los proporcionados por las secretarías provinciales de partidos políticos.

Estamos convencidos de que para llegar a una explicación sociológica más comprensiva del fenómeno sociológico en cuestión, hace falta completar este nivel de análisis cuantitativo con otro cualitativo y hace falta conectar estos datos estructurales demográficos y económicos con las predisposiciones ideológicas y políticas y con otras variables socioculturales de difícil o imposible medición estadística. La misma tradición del análisis marxista se ocupa casi exclusivamente de las aplicaciones de una dimensión, si bien crucial, de la situación social y de la infraestructura económica y no se refiere a otros contextos, formas y símbolos de dicha acción política, que deben ser analizados desde una perspectiva antropológica, perspectiva ésta fundamentalmente cualitativa que nosotros, en esta ocasión, no hemos introducido de una forma sistemática (aunque la hayamos utilizado accesoriamente), y que implicaría, en base a un prolongado trabajo de campo, el análisis, a un nivel más concreto geográficamente, pero más profundo significativamente, de las imágenes y símbolos de poder, de las relaciones de parentesco, de patronazgo, de vecindad, de lealtades primordiales, de redes de afecto y de rechazo, etc. (1).

(1) Ver G. BALANDIER: *Anthropologie politique*. Ed. P.U.F. Paris, 1969 (existe versión castellana).

E. J. HOSBAWN: *Los campesinos y la política*, y H. ALAVÍ: *Las clases campesinas y las lealtades primordiales*. Ed. Anagrama. Barcelona, 1970.

Los capítulos dedicados al ámbito de la política de estudios antropológicos globales, como los de PITT-RIVERS, G. BRENNAN, V. PÉREZ DÍAZ, etc.

Con posterioridad a la redacción del presente estudio, se ha publicado, por parte del I. N. E., el documento *Elecciones generales legislativas del 1.º de Marzo de 1979. Resultados*, que se constituye en una fuente de documentación indispensable para cualquier trabajo de esta índole.

Aunque hemos observado alguna pequeña divergencia, referente sobre todo al censo electoral, entre los datos que habíamos manejado y los proporcionados por el I. N. E., sin embargo, en ningún caso se modifican sustancialmente los resultados electorales aquí reflejados.

Precisamente por no realizar este tipo de análisis significativo se produce con frecuencia una grave desconexión de lenguajes y símbolos entre los «políticos» en abstracto y la base campesina «tradicional», que acertadamente, aunque caricaturescamente, refleja el novelista Miguel Delibes en su obra *El disputado voto del señor Cayo* (Ed. Destino. Barcelona, 1979).

II. ANALISIS ESTADISTICO Y SOCIOLOGICO DE LOS RESULTADOS ELECTORALES.

Para comenzar este análisis hemos preparado un cuadro comparativo entre los datos globales de la provincia de Zamora y los específicos de la comarca del Bajo Duero, referentes a las elecciones generales al Congreso de los Diputados de marzo de 1979.

Tabla núm. 1

RESULTADOS ELECCIONES GENERALES AL CONGRESO DIPUTADOS (Marzo 1979)

	PROVINCIA DE ZAMORA		COMARCA BAJO DUERO	
	Total	Porcentaje	Total	Porcentaje
Censo.....	182.170	—	29.217	—
Votantes.....	123.120	67,97	20.955	72,00
<i>Distribución votos emitidos</i>				
UCD.....	61.025	49,56	9.596	45,79
PSOE.....	27.143	22,04	5.476	26,13
CD.....	19.603	15,9	3.034	14,47
PCE.....	3.506	2,8	859	4,09
Otros.....	11.843	9,6	1.990	9,49

Observando los datos adjuntos se puede apreciar cómo dentro de una provincia, con un claro predominio de las fuer-

zas políticas de centroderecha, la comarca estudiada, con menor índice de abstencionismo que la media provincial, registra comparativamente una ligera desviación hacia posturas políticas de izquierda, dentro de un predominio de posturas conservadoras.

Como indicador complementario y más definitivo por otra parte de actitudes políticas, clasificables normalmente mediante una escala sociométrica, hemos utilizado los datos referentes a los resultados del referéndum constitucional, en los que los votos afirmativos abarcan un amplio espectro de posiciones políticas «progresistas», mientras que los negativos definían actitudes marcadamente «retrógradas».

Tabla núm. 2

RESULTADOS REFERENDUM CONSTITUCIONAL 1978

CLASE DE VOTOS	PROVINCIA DE ZAMORA		COMARCA BAJO DUERO	
	Total	Porcentaje	Total	Porcentaje
Afirmativos.....	105.881	90,00	18.813	91,00
Negativos.....	12.003	10,00	1.830	9,00

Así, dentro de un contexto de predominio de posturas conservadoras, típico de los sistemas socioeconómicos campesinos, en los que predomina el propietario medio, las actitudes y, consecuente, los comportamientos de los habitantes de la comarca en cuestión se configuran comparativamente, de acuerdo con estos resultados de las elecciones generales y del referéndum constitucional, como ligeramente más progresistas que las de la provincia zamorana en global.

Referente a las actitudes políticas del campesinado y tomando como base una amplia investigación sociológica efectuada en el año 1976, el sociólogo Manuel GARCÍA FERRANDO ha escrito lo siguiente, que resulta, en términos generales, aplicable a la comarca aquí estudiada:

«... Si analizamos con mayor detalle la autoubicación de los agricultores en la escala izquierda-derecha, se observa

que sólo un 4 por 100 de los agricultores medios y grandes y un 10 por 100 de los agricultores pequeños se sitúan en posiciones de izquierda. En el centro de autoubican un 38 por 100 de los agricultores medios y grandes y un 42 por 100 de los agricultores pequeños. La proporción mayor de agricultores medianos y pequeños, el 48 por 100, se colocan claramente a la derecha, mientras que sólo lo hacen así un 24 por 100 de los agricultores pequeños... Dados los resultados obtenidos, se puede formular la hipótesis de que, a grandes rasgos, el comportamiento político de una gran parte de los agricultores españoles va a ser moderada, si no lo es claramente tradicional. Una población envejecida, con un bajo nivel de estudios, con altos niveles de religiosidad y preferencias políticas de centroderecha no resulta ser precisamente el electorado ideal de donde pueden obtener votos los partidos de izquierda, sean comunistas o socialistas» (2).

Sin embargo, esto no implica que no se vayan a plantear precisamente en estas zonas agrarias, «políticamente» conservadoras, nuevos conflictos agrarios que estén en contradicción con los planteamientos generales de una determinada política agraria auspiciada por aquél o aquéllos partidos que precisamente más pudieron votar estos hipotéticamente conflictivos campesinos.

Para que los datos estadísticos obtenidos sobre comportamiento electoral adquiriesen una relevancia sociológica los hemos agrupado en base a criterios significativos y relacionado con las variables independientes seleccionadas (demográficas y económica).

En primer lugar, y ateniéndonos a la variable demográfica, hemos clarificado los municipios estudiados dentro de la comarca como rurales de primer grado (menores de 1.000 habitantes), rurales de segundo grado (1.001 a 2.000 habitantes), intermedios (de 2.001 a 10.000 habitantes) y urbanos (mayores de 10.000 habitantes). Por supuesto, somos plenamente conscientes de la aleatoriedad de esta clasificación estrictamente cuantitativa, pero pensamos resulta operativa para los fines aquí propuestos. Ateniéndonos, por otra parte, a

(2) M. GARCÍA FERRANDO: *Actitudes y comportamiento de los agricultores españoles*. Comunicación presentada al 9.º Congreso de Sociología, Uppsala (Suecia), agosto 1978.

critérios de población activa empleada en la agricultura y uso de la tierra, los dos municipios que hemos clasificado como intermedios (Fuentesaúco) o urbanos (Toro), y usos, costumbres y actitudes predominantes, habría que catalogarlos como rurales.

Conviene recalcar lo ya indicado al comienzo del presente estudio: un fenómeno social tan complejo, aunque aparentemente simple, como es el hecho de la emisión del voto, no resulta explicable de una forma determinista en función del manejo de una sola variable del tipo que sea, sino en base a la suma y al análisis correlacional de todas ellas. La utilización individualizadas de las variables independientes, tal como lo hemos llevado a cabo, constituye solamente un primer paso dentro de explicación del fenómeno sociológico investigado.

Pues bien, si tomamos en consideración la variable tamaño demográfico de los núcleos estudiados, comprobamos cómo disminuye el porcentaje de votos favorables a las fuerzas políticas de derecha y se incrementa el absentismo electoral a medida que aumenta el número de habitantes, correlación que se constata observando la tabla adjunta.

Tabla núm. 3

RESULTADOS DE LAS ELECCIONES GENERALES AL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS (MARZO 1979) EN LA COMARCA DEL BAJO DUERO, SEGUN LA CATEGORIA DEMOGRAFICA DE LOS MUNICIPIOS

CATEGORIA DEMOGR.	N.º MUN.	N.º GAB. (%)	CENSO ELECT.	VOTANT. (%)	UCD (%)	PSOE (%)	PCE (%)	CD (%)	OTROS (%)
Rurales 1.º	32	12.258 (31)	11.382	8.871 (77,93)	4.579 (52)	1.812 (20)	366 (4)	1.302 (15)	812 (9)
Rurales 2.º	8	14.269 (37)	8.159	5.732 (70,25)	2.436 (42)	1.692 (29)	303 (5)	775 (13)	529 (11)
Interm.	1	2.253 (6)	1.723	1.195 (69,35)	526 (44)	381 (32)	90 (7)	103 (9)	95 (8)
Urbanos	1	10.057 (26)	7.503	5.157 (68,73)	2.055 (40)	1.591 (29)	100 (2)	854 (16)	557 (10)
<i>Total</i>	42	38.837	29.217	20.955 (71,72)	9.596 (45)	5.476 (26)	859 (4)	3.034 (14)	1.990 (9)

De todas formas, en los municipios con mayor número de habitantes y, consecuentemente, donde en principio puede existir un mayor abanico de opiniones, como es el caso de Toro, se perfila una mayor definición y diversificación de las clientelas electorales, que se concreta en el considerable porcentaje de votos incluidos dentro del epígrafe de «otros»: F. E., O. R. T., P. L., M. C.-O. I. C., U. N., P. T. E., P. C. T., etcétera.

Un peso relativamente importante de los grupos comerciantes, rentistas y de servicios podría explicar parcialmente el aumento de votos hacia CD en este núcleo «estadísticamente» urbano.

Siguiendo con el análisis de esta variable demográfica y manejando ahora el indicador crecimiento/decrecimiento (Base 1960 = 100), dentro de la tónica general de regresividad demográfica se puede comprobar la subhipótesis que corrobora la hipótesis general de que los dos municipios con saldos migratorios más negativos (Valdefinjas y Vallesa de la Guareña) son los que han proporcionado comparativamente, dentro de la comarca, el mayor porcentaje de votos a las fuerzas políticas de «derechas», mientras que los dos municipios menos regresivos, demográficamente hablando (Morales del Vino y Toro), son, por el contrario, los que han proporcionado mayor porcentaje de votos a las «izquierdas».

Tabla núm. 4

ORIENTACION DEL VOTO SEGUN TASAS CRECIMIENTO/DECRECIMIENTO

(Base 1960 = 100)

MUNICIPIOS	TASAS CTO./DCTO.	PORCENTAJE DE VOTOS	
		UCD + CD	PSOE + PCE
Valdefinjas.....	41	91	5
Vallesa.....	47	67	18
Toro.....	96	56	32
Morales del Vino.....	96	56	35

Para lograr una comprensión más aproximada y adecuada del actual mapa político de la comarca del Bajo Duero, hemos pensado que podría resultar aclaratorio analizar los resultados de las elecciones municipales de 1979, momento en el que más claramente se definen las actitudes reales de los electores.

Tabla núm. 5

CANDIDATURAS PRESENTADAS Y ALCALDIAS CONSEGUIDAS POR LOS DISTINTOS PARTIDOS Y COALICIONES POLITICAS EN LAS ELECCIONES MUNICIPALES DE ABRIL DE 1979

PARTIDOS Y COALICIONES	NUMERO DE CANDIDATURAS PRESENTADAS	NUMERO DE CONCEJALIAS	NUMERO ALCALDIAS CONSEGUIDAS	PORCENTAJE
UCD.....	38	82	13	27
PSOE.....	19	27	1	2,8
PCE.....	1	12	0	—
CD.....	23	51	9	22,8
PL.....	7	—	1	2,8
Independientes.....	17	66	12	34
Sin elecciones.....	—	—	6 AYTOS.	

Lo primero que ponen de manifiesto estos resultados es la falta de arraigo, originada, sobre todo, por la desconexión de los partidos políticos «oficiales» con la masa campesina de la comarca en el momento político decisivo (más que el de las elecciones generales) de elegir «sus» representantes municipales, desconexión que queda reflejada en el considerable número de alcaldías conseguidas por las candidaturas presentadas por los «independientes», candidaturas procedentes, por lo general, de previas elecciones celebradas en un democrático concejo abierto, o avaladas por sindicatos agrarios ya constituidos, y que encierran variadas posiciones ideológicas dentro de un tono general moderadamente «progresista», puesto de manifiesto incluso en las mismas denominaciones de dichas candidaturas: «Democracia municipal de Cañizal», «Saucanos

por un Ayuntamiento del pueblo», «Por un Ayuntamiento para el pueblo», «Pegueros por un Ayuntamiento libre», etc.

Resulta significativo constatar cómo a este nivel de elecciones locales todos los partidos políticos pierden clientelas electorales frente a las agrupaciones y coaliciones independientes que surgen espontáneamente de las bases, fenómeno que se comprueba observando la tabla número 5: UCD presentó candidaturas en 38 municipios y consiguió 13 alcaldías, el PSOE presentó 19, pero obtuvo solamente una alcaldía, y los independientes presentaron 17 candidaturas y consiguieron 12 alcaldías (3).

Queda claro el triunfo de las candidaturas independientes en estas elecciones municipales, nivel donde la vida política adquiere precisamente su significado primigenio, y el retroceso de determinados partidos políticos, cuyas siglas están cargadas de contenidos emocionales muy específicos, o, por el contrario, están carentes de contenidos asequibles a los lenguajes y símbolos del medio rural. Por supuesto, el factor «miedo a la política» sigue por desgracia jugando todavía un papel de relativa importancia a la hora del rechazo de determinadas siglas políticas.

Si comparamos la tabla número 5 con la número 1, y analizamos los resultados electorales de cada partido o grupo político, constatamos cómo a nivel local han perdido clientelas electorales todos los partidos políticos, a excepción de CD, a favor de los independientes.

Del estudio de la tabla número 3 también se puede deducir la correlación positiva del voto favorable a la izquierda, con la existencia de un proletariado agrícola en paro o empleo estacional: concretamente se observa tal fenómeno en el caso de la localidad de Fuentelapeña, caso que precisamente distorsiona desproporcionadamente la tendencia del voto en función de la variable tamaño demográfico. En esta localidad se registra el mayor número de obreros agrícolas en paro de toda la comarca y es donde precisamente el PCE obtuvo el mayor número de votos de toda la comarca (154); sólo en la capital, Zamora, y en Benavente, el PCE consiguió mayor número de votos que en Fuentelapeña, concretamente 1.266 y 266 votos, respectivamente. De todas formas, y en términos pro-

porcionales, en esta última localidad el PCE alcanzó un 20 por 100 del total de los votos emitidos, mientras que en Zamora sólo consiguió, respectivamente, un 4,42 y 4,47 por 100 del total de los votos emitidos.

Si pasamos ahora al estudio de la correlación existente entre la otra variable manejada, niveles de renta «per cápita» y comportamiento electoral, comprobamos cómo aumenta el grado de abstencionismo y el porcentaje de votos logrados por los partidos de izquierda, a medida que se incrementan los niveles de renta «per cápita» municipales, comportamiento correlacional similar al de la anterior variable estudiada, tamaño demográfico.

Tabla núm. 6

RESULTADOS ELECTORALES SEGUN NIVELES DE RENTA PER CAPITA

NIVELES R. C.	N.º MUN.	N.º HAB.	CENSO ELECT.	VOTANT. (%)	UCD (%)	PSOE (%)	PCE (%)	CD (%)	OTROS (%)
2.º y 3.º	15	8.937	6.978	4.970 (73)	2.396 (48)	1.222 (24)	149 (3)	774 (15)	429 (10)
4.º y 5.º	25	18.400	13.867	10.105 (73)	4.836 (49)	2.489 (24)	593 (6)	1.529 (12)	928 (9)
6.º	2	11.500	8.552	5.880 (69)	2.364 (40)	1.765 (30)	117 (2)	1.001 (17)	633 (10)

N. B.: Significado niveles R. C.

4.º y 5.º: De 70.001 a 100.000 pesetas. 2.º y 3.º: De 50.001 a 70.000 pesetas.

4.º y 5.º: De 70.001 a 100.000 pesetas.

6.º : De 100.001 a 125.000 pesetas.

III. CONCLUSION

No se nos oculta la necesidad de ampliar el presente estudio manejando otros aspectos de estas variables demográficas y económicas y profundizando en el análisis correlacio-

nal de las mismas, tanto desde una perspectiva cuantitativa-matemática, como cualitativa-antropológica, pero pensamos puede servir como una aproximación a este fenómeno social de actitudes y comportamientos electorales a la hora de configurar determinadas actitudes del campesinado español en general y del de la comarca del Bajo Duero en particular.

La dinámica social interna y la red de relaciones vecinales se va a ver, sin duda, muy afectada, positiva o negativamente, por el nuevo marco sociopolítico español, situación ésta que debe ser tomada muy en cuenta por los que, de una u otra forma, actuamos en el medio rural.

El concepto «familista» y «localista» del mundo de la «política» en el medio rural tradicional (como es el caso de la comarca aquí estudiada) se está superando progresivamente. Los cambios políticos operados en la sociedad española están posibilitando la aparición de un marco más real y universalista de la esfera de lo político.

De todas formas, aunque los campesinos de esta comarca sean capaces de juzgar su situación política local, siguen teniendo grandes dificultades en distinguir y relacionar los movimientos políticos más amplios que puedan determinarla e influirla. De esta forma se producen aparentes contradicciones entre los comportamientos electorales generales y los municipales, que se traducen en una falta de arraigo de los partidos políticos en esta y otras muchas comarcas rurales españolas.

Las clásicas categorías políticas «izquierda-derecha», que definen referencialmente comportamientos de partidos políticos y que nosotros hemos manejado a lo largo del presente estudio no son por lo general para el campesinado de esta comarca más que esquemas cargados de emotividad, pero no de contenido racional especificable en un programa político y con posibilidad de aplicación real en sus respectivos ámbitos de referencia.

Por tanto, y como recomendación global de este estudio, se impone la necesidad de programas políticos específicos que conecten con la realidad sociocultural, lingüística y simbólica del campesinado, y que acierten a hacer sus planteamientos políticos globales partiendo de dicha realidad.

La tarea a realizar en este terreno virgen es enorme y sugerente y cargada de posibilidades para aquellos políticos que, con visión de futuro, quieran consolidar o aumentar sus clientelas electorales.

BIBLIOGRAFIA UTILIZADA

- M. DUVERGER: *Sociología política*. Ed. Ariel. Barcelona, 1968.
 Idem: *Los partidos políticos*. Ed. FCE. México. 1957.
 J. MEYNAUD y A. LANCELOT: *Las actitudes políticas*. Ed. Universitaria de Buenos Aires. 1965.
 GÓMEZ REINO y otros: *Sociología política*. Cap. 9.º de la obra colectiva *Estudios sociológicos sobre la situación social de España*. Ed. FOESSA. Madrid, 1976.
 D. E. BUTLER: *Estudio del comportamiento político*. Ed. Tecnos. Madrid, 1964.
 R. DAHL: *Análisis sociológico de la política*. Ed. Fontanella. Barcelona, 1970.
 D. EASTON: *Esquema para el análisis político*. Ed. Amorrortu. Buenos Aires, 1969.
 S. M. LIPSET: *El hombre político*. Ed. Eddeba. Buenos Aires, 1966.
 F. MURILLO FERROL: *Estudio de sociología política*. Ed. Tecnos. Madrid, 1963.
 R. MICHELS: *Introducción a la sociología político*. Ed. Paidós. Buenos Aires 1969.

R E S U M E N

El presente estudio se enmarca dentro de una rama de la sociología, aún escasamente desarrollada en nuestro país, sobre todo en su aplicación al medio rural, como es la del análisis de las actitudes y comportamientos electorales.

El ámbito geográfico elegido ha sido el delimitado como comarca del Bajo Duero por la Secretaría General Técnica del Ministerio de Agricultura, coincidente, prácticamente, con la comarca de ordenación de explotaciones, vigente actualmente en dicha área, en la que he actuado profesionalmente y, consecuentemente, he podido aplicar diversas técnicas de investigación social.

El estudio se centra en la interpretación sociológica de los resultados de las elecciones generales al Congreso de los Diputados de marzo de 1979 y de las municipales de abril del mismo año, en función del comportamiento correlacional de dos variables: tamaño demográfico y niveles de renta «per capita».

Del presente ensayo, que solamente intenta una primera aproximación a la complicada realidad del acto de la emisión del voto, en la que por supuesto inciden más variables que las aquí estudiadas, se deduce, por una parte, la necesidad de profundizar científicamente, desde la perspectiva socioantropoló-

gica en este ámbito de las actitudes y comportamiento electorales, y por otra, la de remodelar los programas de los diversos partidos políticos en general para que lleguen a sintonizar con las características socioculturales de las diversas comarcas geográficas.

R E S U M É

La présente étude entre dans une branche de la sociologie encore peu développée dans notre pays, surtout dans son application au milieu rural: l'analyse des attitudes et des comportements électoraux.

Le milieu géographique choisi a été celui qui est délimité comme la région du Bas Duero par le Secrétariat général Technique du Ministère de l'Agriculture. Il coïncide pratiquement avec la région où l'on aménage actuellement les exploitations dans cette aire où j'ai travaillé et où, par conséquent j'ai pu appliquer différentes techniques de recherche sociale.

L'étude est centrée sur l'interprétation sociologique des résultats des élections générales au Congrès des Députés de mars de 1979 et des élections municipales d'avril de la même année, en fonction du comportement de deux variables: la dimension démographique et les niveaux de revenu individuel.

On déduit de cet essai qui tente seulement une première approche de la réalité compliquée de l'acte du vote, où interviennent certainement plus de variables que celles qui sont étudiées ici, d'une part la nécessité d'approfondir scientifiquement, de la perspective socio-anthropologique dans ce milieu, les attitudes et les comportements électoraux et, d'autre part, celle de remodeler les programmes des divers partis politiques en général pour qu'ils arrivent à sintoniser avec les caractéristiques socio-culturelles des différentes contrées géographiques.

S U M M A R Y

This work deals with the analysis of electoral attitudes and behaviour, a branch of sociology scarcely developed in Spain as yet, especially in its application to the rural sphere.

The geographical location chosen is that defined as the Lower Douro region by the General Technical Secretariat of the Ministry of Agriculture, and practically coincides with the district in which exploitations are at present being ordered in that area, in which I have acted professionally and have consequently been able to apply various techniques of social investigation.

The study centres on the social interpretation of the results of the general election of Deputies to Congress of March 1979 and the municipal ones of the same year, in function of the correlational behaviour of two variables: demographic size and levels of per capita income.

The present essay, which only attempts to make a first approximation to

the complicated reality of the casting of votes, in which of course more variables than those here studied have an influence, deduces on the one hand the need to go more deeply, scientifically from the social and anthropological point of view, into the sphere of electoral attitudes and behaviour, and on the other, that of remodelling the programmes of the different political parties in general in order that they may manage to be more in tune with the social and cultural characteristics of the different geographical districts.
